

# Gastronomieprojekt

Ein Caritas-Hotel mit Restaurant, ein Caritas-Bistro und ein Caritas-Café - nicht allzu oft sind solche Angebote bei Wohlfahrtsverbänden zu finden. Doch der Caritasverband Darmstadt ist bekannt dafür, neue Wege zu gehen, um Menschen Chancen zu bieten, die es auf dem Arbeitsmarkt sonst schwer haben.

2006 startete das Projekt „AktivO“ für 30 langzeitarbeitslose Jugendliche und junge Erwachsene bis 25 Jahre durch den Caritasverband Darmstadt in Kooperation mit der Agentur für Arbeit (heute Jobcenter) „Neue Wege Kreis Bergstraße“ mit dem Ziel, ihnen bei der Suche nach einem Arbeitsplatz oder einer betrieblichen Ausbildung zu helfen. Diese neue Chance wurde ermöglicht, nachdem der Unternehmer Werner Schilling dem Caritasverband Darmstadt das ehemalige Restaurant „Villa Medici“ für zehn Jahre kostenfrei als Übungsbetrieb zur Verfügung gestellt hatte. Angeboten wurde die Qualifizierung in den Bereichen Küche, Gastronomie und Hauswirtschaft und Service.

Dieser neue, gut vorbereitete Weg wurde im Laufe der Jahre auf eine breitere Zielgruppe ausgeweitet, denn auch Menschen mit psychischen Erkrankungen oder mit anderen Handicaps warteten auf neue Chancen. In dem 2006 zeitgleich eröffneten Café Klostersgarten im sanierten Caritas Zentrum Franziskushaus in der Bensheimer Innenstadt konnten von Anfang an wichtige Praxiserfahrungen gesammelt werden. Bei der Vermittlung in ein reguläres Arbeitsverhältnis werden vielfältige unterstützende Maßnahmen durch eine sozialpädagogische Maßnahme Begleiterin angeboten.

Als der Architekt Hermann Helwig dem Caritasverband Darmstadt das Hotel „Karolinger Hof“ schenkte, wurde das Qualifizierungsprojekt ausgeweitet. Nach großen Umbaumaßnahmen wurde das Hotel-Restaurant im Januar 2013 eröffnet und das Beschäftigungsprojekt „AktivO“ wird seither in ergänzter Form hier fortgeführt.

Heute gehören 50 Mitarbeitende mit und ohne Handicap zum Team des Karolinger Hofes. Es ist ein gutes Miteinander. Seit Juni 2015 gehört auch das Bistro D 42 in Darmstadt nach der umfangreichen Renovierung des ehemaligen Café Ladens zu den Einsatzbetrieben. Das Bistro bietet Menschen, die die Caritas Tagestätten in Griesheim, Darmstadt und Darmstadt-Eberstadt besuchen oder im Wohnheim Haus Elim leben, die



Karolinger Hof

Chance einer sinnvollen Beschäftigung nachzugehen. Hier erleben sie durch die Arbeit eine Tagesstruktur und stärken ihr Selbstbewusstsein. Viele Lehrlinge, Köch\*innen und Servicekräfte in Bensheim und Lorsch sind mit der Arbeit für ein therapeutisches Entgelt gestartet. Durch das flexible System kann in kleinsten Schritten die Leistungsfähigkeit eines jeden Einzelnen individuell gefördert werden.

Eine enge und gute Zusammenarbeit besteht weiterhin mit der Agentur für Arbeit, Neue Wege Kreis Bergstraße und dem Bildungswerk der Hessischen Wirtschaft in Bensheim. Weitere Kooperationspartner\*innen kamen im Laufe der Jahre hinzu, wie die Deutsche Rentenversicherung im Rahmen

von Arbeitserprobung, der Integrationsfachdienst, das Integrationsamt, das Regierungspräsidium Kassel sowie verschiedene Stiftungen wie z. B. die DESTAG-Stiftung. Des Weiteren gibt es Kooperationen mit verschiedenen Betrieben im Umkreis, um Teilnehmer\*innen ein Praktikum zu ermöglichen.

In den Gastronomiebetrieben sind auch Schulpraktika, Praktika oder eine Ausbildung für Interessierte möglich. 17 Menschen haben schon die Chance der Ausbildung genutzt und laut eigenen Aussagen „ein neues Leben begonnen“.



Villa Medici

Als gastronomische Einheit ist das Hotel stark von der Pandemie betroffen und stellte das Gastronomieprojekt vor große Herausforderungen. Die Lockdowns und Schließung der Gastronomien ließen die Mitarbeitenden dennoch schnell handeln und kreativ werden. Mit viel Engagement wurde ermöglicht, die gesamte Pandemiezeit weiterhin für alle Teilnehmenden und Auszubildende die enge Anleitung und Betreuung zu gewährleisten. Mit Mut, Zuversicht und Kreativität blickt das Team in die Zukunft und hofft, dass die Gastronomie bald wieder ein Ort der Begegnung ohne Abstandregeln werden kann, wie in Zeiten vor Corona.



Franziskushaus



...Ich hatte keine Ziele mehr. Keine Wünsche. Keine Hoffnung. Durch das Projekt bin ich ein neuer Mensch und glaube wieder an mich...“

AktivO Teilnehmerin von 2020

Café Klostersgarten, Bensheim  
Karolinger Hof, Lorsch  
Bistro D42, Darmstadt

Zahlen-Daten-Fakten:

- ca. 21.600 Hotelgäste seit 2013
- ca. 16.500 Veranstaltungsgäste
- ca. 168.000 Mittagessen
- 171 AktivO Teilnehmer\*innen
- 17 Azubis ausgebildet